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Os ônibus de trans-
porte coletivo de Itabira
serão obrigados a afixar
em local visível cartazes
informando que impor-
tunação sexual é crime.
O projeto de lei que tra-
ta do assunto (95/2018),
de autoria do vereador
Agnaldo Vieira Gomes
(PRTB), foi aprovado
por unanimidade na reu-
nião desta terça-feira, 6
de novembro.

Ônibus de Itabira terão cartazes
para coibir importunação sexual

Entre os dias 20 e 23
de novembro, Itabira re-
ceberá a Defensoria Pú-
blica da União (DPU)
para um mutirão de aten-
dimento jurídico gratuito.
A ocasião é oportuna
àqueles que não podem
pagar um advogado.

Itabira terá
quatro dias de
atendimento
jurídico de

graça
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Parcela única
do IPTU de
Passabém

vence dia 12
página 6

Rachaduras
em barragem

e bancos
serão temas
de encontros

em Santa
Maria

Itabira sedia
até sábado o
Campeonato
Brasileiro de
Futsal para
Deficiente
Intelectual

Os jogos do Cam-
peonato Brasileiro
de Futsal para pesso-
as com deficiência
intelectual aconte-
cem no Ginásio Po-
liesportivo Maestro
Silvério Faustino, no
Centro da cidade.

A equipe Apae Va-
leriodoce de Itabira,
atual campeã brasilei-
ra da modalidade, faz
cinco jogos.
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Além de ter sido escolhida para ser ce-
nário da minissérie “Se eu fechar os olhos
agora”, da Rede Globo, Catas Altas inspi-
rou a cenógrafa Anne Marie Bourgeois, que
é a mesma da minissérie, na construção da
cidade cenográfica da nova novela das 9,
“O sétimo guardião”, que vai estrear dia
12 de novembro.

De acordo com Anne Marie, quem assis-
tir à produção poderá ver detalhes da arqui-
tetura catas-altense retratados na fictícia Ser-
ro Azul, no interior de Minas Gerais. Exem-
plos são algumas características dos casarões,
das portas e janelas da igreja Matriz Nossa
Senhora Imaculada Conceição ou mesmo as
pedras de canga que foram levadas de Catas
Altas para construção do cenário.

Anne Marie começou a preparar o pro-
jeto da nova novela ainda quando estava
gravando em Catas Altas, de onde veio a
inspiração. Aliás, foi a cenógrafa quem des-
cobriu, por acaso, a cidade na internet.

Essa é a maior cidade cenográfica produ-
zida pela emissora. Ao todo, são 18 mil me-
tros quadrados de área construída com 38
edificações.

“Se eu fechar os olhos agora” - Em
novembro do ano passado, o município se
transformou na carioca São Miguel. A sé-
rie, um thriller, se passará em 1961 e con-
tará a história de dois adolescentes que in-
vestigam um crime.

Durante as cenas, vários pontos turísti-
cos catas-altenses serão exibidos, como a
praça Monsenhor Mendes, a igreja Matriz,
a serra e o Santuário do Caraça, o centro
histórico, o distrito do Morro D’Água
Quente, entre outros atrativos.

A minissérie está sendo exibida desde
agosto no canal fechado Now. Em novem-
bro, a previsão é que ela seja transmitida
no Globo Play e, em janeiro, em rede naci-
onal pela TV Globo.

Excelente periodo para tratar com agricultores, agro-
pecuários, feirantes e agrônomos. Terá sucesso nos
negócios imobiliários e muito poderá progredir, pro-
fissionalmente. Fluxo neutro, contudo, para o amor.

Evite qualquer ação que possa afetar seu equilíbrio
nervoso. Por outro lado, sua saúde melhorará total-
mente, suas chances de sucesso geral também serão
evidentes. O periodo estará muito mais movimentado
e bastante versátil.

Suas boas qualidades e habilidades o influenciarão de
maneira benéfica. Pessoas importantes para você, prin-
cipalmente se forem amigas, irão ajudá-lo no trabalho.
Fará oportunas amizades, que muito poderão lhe aju-
dar no futuro, principalmente dentro da sua profissão.

Excelente periodo para as experiências psíquicas e
para desvendar segredos de muita importância para o
seu progresso. Contudo, tome cuidado ao nadar ou
praticar qualquer esporte aquático. O seu lado mais
prático e realista estará mais evidente. Você poderá
viver momentos significativos em família.

Devido à magnífica influência dos astros, este será
um periodo muito positivo para você, principalmente
nos setores profissional e amoroso. Portanto, haverá
paz em todos os setores de sua vida. Os astros prome-
tem muitas realizações neste periodo. Porém, você
deverá ser mais paciente e menos nervoso.

Não é um periodo totalmente favorável para tratar de
assunto de viagens, pois há perigo de contratempos.
Mas muito bom para entabular negócios e obter no-
vos conhecimentos profissionais para serem postos
em prática brevemente. Cuidado com pessoas que
pouco conheça.

Indícios de excelentes contatos com pessoas mais ido-
sas, de bom nível financeiro e material. Aproveite tal
oportunidade para tirar algum proveito. Inteligência
clara e forte magnetismo pessoal.

Viagem imprevista ou visita inesperada poderá modi-
ficar seus planos. Boa influência em seus interesses
econômicos, no trabalho, na vida sentimental e amo-
rosa. Você poderá sentir uma pequena sensação de
insegurança, portanto, não tome nenhuma decisão.

Sua indecisão, neste periodo, muito poderá prejudi-
cá-lo. Portanto seja decidido para que tudo possa sair
bem. Cuide da saúde, não se precipite e não se deixe
influenciar por maus pensamentos. Lembre-se de que
o destino não pode ser acelerado.

Cuidado para não ser impelido para um ambiente so-
cial enganoso. Viver em paz e sem perturbação será
muito importante agora. Para que tudo isso aconteça,
evite participar de intrigas e rivalidades com quem
quer que seja. Felicidade no amor e nas diversões.

Todos os assuntos importantes, particularmente os de
ordem financeira, se tratados com interesse e inteligên-
cia obterão excelentes resultados. Tendências a aven-
turas o esperam. Procure moderar o fumo e a bebida.

Período que promete muito êxito material e profissio-
nal, devido ao bom aspecto astral em seu horóscopo.
Todavia, para que tudo saia conforme suas pretensões,
aja com otimismo, confiança em si e mais entusiasmo.

Nova novela da
Rede Globo será

gravada em
Catas Altas

Para marcar o aniver-
sário de 316 anos de his-
tória, comemorado no
dia 8 de dezembro, o mu-
nicípio de Conceição do
Mato Dentro ganha de
presente o Festival Arte-
sanal: Cachaça, Queijo e
Cerveja/1º Seminário do
Queijo Minas Artesanal,

Festival marca aniversário de 316 anos de Conceição
que será realizado no
Mercado Municipal
Maurílio Lages. O even-
to é um resgate e ampli-
ação do tradicional Fes-
tival da Cachaça Artesa-
nal, que foi realizado du-
rante vários anos em
Conceição.

Na tarde do dia 7 de

dezembro, acontece a pa-
lestra “Estado da Arte do
queijo”, por Elmer Al-
meida. Em seguida, ha-
verá a exposição das ins-
tituições e o relato dos
trabalhos no município,
além da apresentação dos
produtores locais e mesa
redonda.

No dia 8 de dezem-
bro, também no Merca-
do Municipal, mas a par-
tir das 17h, haverá a “Ex-
posição de Produtos Ar-
tesanais: Cachaça, Quei-
jo e Cerveja” e a “Expo-
sição Fotográfica: A His-
tória do Queijo”, além de
shows de música.

Edificações centenárias de Catas Altas
voltam a compor cenário de novela global

Vitória a Minas
A renovação antecipada da concessão das

ferrovias Carajás e Vitória a Minas, à Vale,
conforme audiências e negociações entre a
mineradora e a Agência Nacional de Trans-
portes Terrestres (ANTT), do Governo Fe-
deral, tem parecer contrário da Secretaria de
Promoção e Defesa da Concorrência do Mi-
nistério da Fazenda, com sede em Brasília, o
que pode jogar um balde de água fria nas in-
tenções maculosas da Vale e ANTT, que ne-
gociam a troca da concessão, por mais 30
anos, por  investimentos em outros estados,
fato considerado inadmissível por entidades
de classe de Itabira e do Espírito Santo, que
prometem não arredar o pé.

Crítica
Os vereadores de Santa Maria de Itabira

franziram a testa ao serem criticados por não
agirem para melhorar as estradas rurais do
Município neste período chuvoso. “Não é
nossa função executar obras, o que fazemos
é aprovar leis, projetos e zelar pela aplica-
ção correta dos recursos do município, e tam-
bém indicações, que o prefeito cumpre se ti-
ver condições”, responderam alguns dos ve-
readores. O fato aconteceu durante reunião
de comissões no dia 5, logo após o presiden-
te da Câmara, vereador Geraldo Alves (Pros),
conceder a palavra ao público.

Pendências
Dias 20, 21, 22 e 23, o itabirano que esti-

ver com pendências jurídicas terá a oportuni-
dade de colocar a vida em dia com o mutirão
de atendimento jurídico gratuito, promovido
pela Defensoria Pública da União (DPU).

Quatro defensores públicos federais e
seus auxiliares estarão à disposição da co-
munidade no prédio da Secretaria Muni-
cipal de Assistência Social (SMAS), no
Centro, em parceria estabelecida com a
Prefeitura de Itabira.

Importunação
Graças a uma iniciativa do vereador Ag-

naldo Vieira Gomes “Enfermeiro” (PRTB),
foi aprovado pela Câmara de Itabira o proje-
to de lei que obriga a empresa de transporte
coletivo da cidade a afixar cartazes nos ôni-
bus com informações sobre o crime de im-
portunação sexual, ao qual cabe pena de um
a cinco anos de prisão.

Nos pontos de ônibus, sobram relatos de
mulheres vítimas deste tipo de abuso.

“Por trás de um olhar frio e
calculista, uma mente brilhan-

te e atitudes impactantes,
existe um sofredor”

Matusalém
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Os ônibus de transpor-
te coletivo de Itabira se-
rão obrigados a afixar em
local visível cartazes in-
formando que importuna-
ção sexual é crime. O pro-
jeto de lei que trata do as-
sunto (95/2018), de auto-
ria do vereador Agnaldo
Vieira Gomes (PRTB),
foi aprovado por unani-
midade na reunião desta
terça-feira, 6 de novem-
bro. De acordo com o au-
tor, o objetivo é contribuir
para o combate a este tipo
de crime e ampliar os ca-
nais de denúncia.

“Abuso sexual muitas
vezes é um crime silenci-
oso, em que as vítimas
acabam não denunciando
por medo ou vergonha,
carregando consigo um
trauma que pode ser irre-
versível. Há várias manei-
ras de combate ao crime,
mas qualquer ato que con-
tribua para acabar com tais
abusos é um ganho impor-
tante”, disse Agnaldo En-
fermeiro. O autor afirmou
ter ouvido diversos relatos
de crimes desta natureza
durante visitas a bairros e
comunidades.

Ônibus de Itabira terão cartazes
para coibir importunação sexual

A Secretaria de Pro-
moção e Defesa da Con-
corrência (Seprac), do
Ministério da Fazenda,
com sede em Brasília,
deu parecer contrário à
concessão das ferrovias
Carajás e Vitória a Mi-
nas. Ofício do presiden-
te do Sindicato Metaba-
se de Itabira e Região,
André Viana, ao órgão,
promoveu a discussão e
a rejeição da concessão. 

Em setembro deste
ano André Viana ques-
tionou a participação da
Seprac nas audiências
públicas da ANTT que
discutem a concessão
das ferrovias. “A respos-
ta veio melhor que espe-
rava, disse André Viana.

 A Seprac informou
que procedeu a análise,
sob o enfoque regulató-
rio e concorrencial de
toda documentação
concedida pela ANTT
(documentos de ordem
jurídica e técnica). O
documento sugere que
essas ferrovias sejam
novamente licitadas
quando os atuais con-
tratos vencerem. 

“Os parâmetros usa-

Parecer emperra concessão de ferrovia
em troca de investimentos fora de Minas

dos na proposta da Vale
favorecem somente ela,
tudo em detrimento da
União”, diz o sindicalista. 

 Conforme negocia-
ções em andamento, o
Governo Federal quer que
a empresa construa 383
quilômetros da ferrovia
Integração Centro-Oeste
(Fico), entre Goiás-Mato
Grosso. “Essa ferrovia
não é confiável, conhece-

mos muito bem o jeito da
Vale agir. Ela não vai ope-
rar nesta ferrovia, não tem
interesse nela, quem ga-
rante que será uma ferro-
via com qualidade estrutu-
ral e que vai atrair os inte-
resses de novos operado-
res? Quem garante que não
haverá a necessidade de re-
paros e manutenção onero-
sa em pouco tempo?”,
questiona André Viana.

 Ainda de acordo com
o sindicalista “é um bom
começo essa batalha, já
que o próprio governo,
responsável pela condu-
ção do processo das au-
diências por meio da
ANTT, já disse, literal-
mente, que é contra a con-
cessão, avalizando tudo
que tenho falado desde a
primeira audiência”, con-
siderou André Viana.

Vale quer renovar concessão da ferrovia Vitória a Minas por mais 30 anos.
Governo Federal tenta aplicar contrapartida em outros estados

O abuso é um crime silencioso. Projeto depende agora de votação em segundo turno e sanção do prefeito

O Governo Federal
acertou com a Vale um
acordo em torno de R$
4 bilhões para que a em-
presa construísse a fer-
rovia de Integração do
Centro-Oeste (Fico) em
troca da renovação ante-
cipada das ferrovias ope-
radas pela empresa. Ao
perceber que os investi-
mentos poderiam ir para
outros estados não corta-
dos pela ferrovia, o Me-
tabase iniciou uma bata-
lha para que parte dos va-
lores viessem para Itabi-
ra e também que fosse re-
alizada na cidade uma
audiência pública.

Caravanas de itabira-
nos já foram realizadas
para sensibilizar a
ANTT da necessidade
que a discussão seja re-
alizada em Itabira, ber-
ço da ferrovia Vitória a
Minas e principal respon-
sável pelas ações que fo-
mentam financeiramente
a ferrovia por meio do
transporte de ferro.

Fim de honorários
e resoluções

Ainda durante a ses-
são de terça (6), em se-
gundo turno, os vereado-
res ratificaram o projeto
de lei 97/2018 que aca-

O que é
importunação
sexual? E o
que mudou
com a lei?
É a prática de ato

libidinoso contra al-
guém, sem o seu con-
sentimento, com o ob-
jetivo de satisfazer o
próprio desejo ou de
outra pessoa. Antes da
lei 13.718/2018, não
havia um tipo de cri-
me para enquadrar as
situações de assédio
no espaço público.
Havia duas figuras pe-
nais muito extremas
entre si: uma era a con-
travenção penal de im-
portunação ofensiva
ao pudor, que tinha
pena de multa, e, no
outro extremo, tinha o
crime de estupro, que
é um dos mais graves
no ordenamento jurí-
dico. Com a legisla-
ção, a contravenção
penal foi revogada e os
casos passam a ser tra-
tados como crimes,
com pena de um a cin-
co anos de prisão.

Encoxar, apalpar,
ejacular, tudo isso está
incluso nesse novo tipo
penal de importunação.

ba com a cobrança de
honorários advocatícios
sobre pagamento de dí-
vidas não ajuizadas com
a Prefeitura de Itabira.

A proposta altera o
Plano de Recuperação das

Receitas Próprias do Mu-
nicípio e complementa um
projeto do vereador Jove-
lindo Oliveira Gomes
(PTC), já aprovado pelo
plenário, que tem o mes-
mo objetivo: reduzir o cus-

to para quem quer ficar em
dia com o Município. A
regra vale apenas para dí-
vidas não ajuizadas. No
caso das cobranças judici-
ais, o advogado da Prefei-
tura continua recebendo

20% sobre o valor total.
Também em segunda

discussão e votação, os ve-
readores aprovaram dois
projetos de resolução da
Mesa Diretora: um que
autoriza a transferência de
vários equipamentos de es-
critório da Câmara para a
Prefeitura e outro que de-
talha os relatórios contá-
beis do Legislativo referen-
tes ao mês de setembro.
Visita Orientada

Em mais uma edição
do programa Visita Ori-
entada, promovido pela
Escola do Legislativo
Professor Paulo Neves,
participaram da reunião
ordinária desta terça-fei-
ra os alunos da Escola
Estadual Major Lage. Es-
tudantes do 4º e 5º ano,
eles acompanharam uma
breve apresentação sobre
o funcionamento da Câ-
mara e fizeram diversas
perguntas aos vereadores.
O programa visa aproxi-
mar a classe estudantil da
Câmara e vai atender a 10
escolas ainda este ano.

Qual a proposta
de concessão
do governo?
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Os vereadores de San-
ta Maria de Itabira apro-
varam na sessão de comis-
sões na segunda-feira (5),
o envio de ofícios/convi-
tes às gerências do Bra-
desco e da Vale para es-
clarecimentos.

O primeiro convite re-
abre as discussões quan-
to ao horário de funciona-
mento das instituições fi-
nanceiras no município. A
Câmara já aprovou, em
outubro, projeto de lei
que determina que os
bancos na cidade fiquem
inacessíveis das 20h às
8h, com a implantação de
grades de aço reforçado
em portas e janela de vi-
dro. O objetivo é coibir a
prática de explosões de
terminais eletrônicos.

A gerência do Brades-
co sugere que o fecha-
mento ocorra das 21h às
7h, tendo em vista que
muitos clientes usam os
terminais a partir das 7h
da manhã e entre 18h e
21h, quando não estão
mais no trabalho. Já a so-
licitação de um represen-
tante da Vale, será para
detalhes quanto às obras
na barragem Santana. In-
formações não oficiais
estão deixando os mora-
dores apreensivos e o
convite será justamente
para detalhes quanto à
obra que, em princípio,
seria para recuperar pe-

Câmara de Santa Maria convida
autoridades para esclarecimentos

quenas fissuras na barra-
gem e instalar sirenes de
alerta de rompimento, em
cumprimento a determi-
nação judicial.

Outros convites
A Câmara já enviou

outros dois convites, um
para a gerência dos Cor-
reios e outro para a Co-
pasa. O primeiro seria
para solicitar informações
devido à redução do ho-
rário de atendimento dos

Correios, que já voltou ao
horário normal, das 8h às
17h. O convite à Copasa
é para envio de um repre-
sentante para discutir a
renovação da concessão
para o serviço de forneci-
mento de água no muni-
cípio. O convite ainda
aguarda resposta.

Projeto
Durante a sessão, os

vereadores liberaram para
apreciação e votação o

projeto que prevê rema-
nejamento de recursos,
dentro do orçamento, so-
licitado pela Prefeitura,
para pagamento de servi-
ços de expansão de rede
de energia elétrica, no va-
lor de R$ 50 mil.

Reivindicações
No final da sessão, foi

aberta a palavra ao públi-
co. O morador do distrito
de Itauninha, Helton San-
tos, denunciou que as es-

tradas de acesso a sua co-
munidade estavam intran-
sitáveis e que os vereado-
res deveriam agir. Foi in-
formado pelos vereadores
Marcelo Coelho Nasci-
mento (PDT), Flágson
das Mercês Duarte
(PTB), Rodrigo Antônio
da Cruz Reis (PPS), Jair
Lino de Carvalho Lage
(PPS), Geraldo Alves de
Alvarenga (Pros) e Dani-
lo Lage (PPS) que eles
não executam obras e que

as funções de legislar, fis-
calizar e solicitar da Pre-
feitura obras de interesse
da comunidade são feitas
com muita responsabili-
dade e frequência, mas
que seria uma pena as
pessoas não participarem
das sessões para acompa-
nhar. Outra situação é de
que no período chuvoso,
mesmo a Prefeitura lutan-
do para manter as estra-
das, sempre vai ter pon-
tos mais críticos, que ain-
da assim, são recuperados
emergencialmente para
evitar a paralisação do
transporte escolar e de lei-
te definitivamente.

Outro morador que
reclamou foi Ari de Mo-
rais, que mora no Conse-
lho. Ele cobrou a retirada
de restos de material de
construção despejados no
passeio de rua do bairro.
O vereador João Cornélio
Filho “Nonoca” (PDT),
disse que já havia cobra-
do o serviço por meio de
ofício e que iria fazer no-
vas cobranças. O vereador
Flágson Duarte pontuou
que estuda um projeto
para que a cidade adote as
caçambas para recolhi-
mento de entulho, pois a
Prefeitura não tem obriga-
ção de fazer o serviço.

A próxima reunião or-
dinária da Câmara será na
segunda, dia 12 de no-
vembro, às 19h.

Vereadores falaram em coro que exercem a função conforme a legislação e em favor do povo.
Eles cobraram a participação da população nas sessões da Câmara

O Imposto Predial e
Ter r i to r i a l  Urbano
(IPTU) 2018, de Passa-
bém, com vencimento da
parcela única no dia 10 de

Parcela única do IPTU de Passabém
pode ser paga até segunda, dia 12

novembro, pode ser pago
sem juros e correções até
o dia 12, segunda-feira.

O contribuinte que
optar em pagar a taxa em

duas vezes, deverá quitar
a primeira parcela no dia
16 de novembro e a segun-
da, no dia 17 de dezembro.
A flexibilização das dadas

ocorre devido aos dias
pré-estabelecidos (dias
15/11 e 15/12) serem fe-
riado e fim de semana.

Outra informação da

Prefeitura é de que as gui-
as não foram entregues
com maior antecedência
devido a ajustes bancários.

A legalização do IPTU

em Passabém segue lei
federal e determinação ju-
dicial. O valor arrecada-
do é aplicado em obras e
ações no Município.
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Dos dias 20 a 23 de
novembro, Itabira recebe-
rá a Defensoria Pública
da União (DPU) para um
mutirão de atendimento
jurídico gratuito. A oca-
sião é oportuna àqueles
que não podem pagar um
advogado. Quatro defen-
sores públicos federais e
seus auxiliares estarão à
disposição da comunida-
de no prédio da Secreta-
ria Municipal de Assis-
tência Social (SMAS), no
Centro, em parceria esta-
belecida com a Prefeitu-
ra de Itabira.

Poderão ser atendidas
as pessoas com renda fa-
miliar de até R$ 2 mil por
mês e com problemas que
envolvam benefícios pa-
gos pelo INSS (pedidos
de aposentadoria nega-
dos, revisões de benefíci-
os: pensões ou aposenta-
dorias, auxílio doença,
auxílio reclusão, Loas,
etc.); litígios contra a Cai-
xa Econômica Federal

Itabira terá quatro dias de
atendimento jurídico de graça

(empréstimos, financia-
mentos habitacionais e
estudantis); SUS (medi-
camentos e outros insu-
mos não fornecidos pelo
governo); além de progra-
mas sociais federais (Pro-
naf, Minha Casa Minha
Vida urbano e rural); e

outras questões relaciona-
das à Justiça Federal.

Vale ressaltar que a
DPU atua em todos os
casos que envolvam o
exercício de um direito do
indivíduo ou da popula-
ção carente contra as en-
tidades públicas federais.

Documentos
necessários

Os interessados em atendimento deverão ter
documentos básicos em mãos nos dias do mu-
tirão. São eles: documento de identidade; CPF
ou CNPJ; documento que comprove violação
do direito - pedido de revisão de benefício (apo-
sentadoria ou pensão) negado pelo INSS, dívi-
das na Caixa (financiamento estudantil), docu-
mento que comprove veto na concessão do Pro-
naf -, e outros.

O prédio da SMAS está localizado na ave-
nida Carlos de Paula Andrade, 135, 2º andar,
Centro - ao lado da sede da Prefeitura de Itabi-
ra. Nas datas citadas, o mutirão da DPU aten-
derá das 9 às 12h e das 13h às 17h.

Na segunda-feira, 5,
os estudantes do Parla-
mento Jovem e os vere-
adores da Câmara Mi-
rim da São Gonçalo do
Rio Abaixo visitaram a
Vale, mina de Brucutu
(foto). Os jovens foram

Estudantes do Parlamento Jovem e Câmara
Mirim de São Gonçalo visitam a Vale

recebidos pela gerente de
Relações Institucionais e
Comunidade Marcela
Verdolin e pelo enge-
nheiro mecânico Albert
Silva.  Eles apresentaram
um breve histórico da Vale
que detalha as atividades da

mineradora, além de apre-
sentar as ações de preser-
vação e conservação am-
biental realizadas pela
empresa no entorno da
mina. Em seguida os es-
tudantes fizeram uma vi-
sita guiada à mina.
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Por meio da Prefeitu-
ra de Itabira, a Secretaria
Municipal de Saúde
(SMS) realizou no último
fim de semana 33 cirur-
gias de retirada de pterí-
gio – uma alteração da
conjuntiva límbica que
cresce sobre a superfície
da córnea em direção à
pupila. As intervenções
aconteceram no sábado
(3) e domingo (4), no
Hospital Municipal Car-
los Chagas (HMCC).

O mutirão de cirurgi-
as é um plano de ação
para reduzir a fila de es-
pera na rede pública. Ao
todo, 60 usuários do Sis-
tema Único de Saúde
(SUS) aguardavam pelo
procedimento. “Alguns
pacientes estavam na fila
de espera desde 2011.
Também tínhamos muitos

SAÚDE

pacientes aguardando a
cirurgia desde os anos de
2015 e 2016. A oportuni-
dade foi oferecida a todos
os 60 pacientes que esta-
vam na fila. No entanto,
oito deles não quiseram
participar, seja por já ter
feito a cirurgia ou trata-
mento adequado”, expli-
cou a secretária municipal
de Saúde, Rosana Linha-
res Assis Figueiredo.
Além disso, dos 42 que
fariam a cirurgia, sete não
puderam ser operados por
diversas razões. Outros
dois pacientes não com-
pareceram.

Segundo especialistas,
a cirurgia – que consiste
na remoção do pterígio –
somente deve ocorrer
quando os tratamentos
convencionais falham; há
comprometimento da

acuidade visual (capaci-
dade para identificar o
contorno e a forma dos
objetos) do paciente; ou
quando há incômodo com
a aparência estética. Nor-
malmente, o pterígio não
é uma doença grave. En-
tretanto, pode provocar
sintomas e sinais muito
desagradáveis.

“Trata-se de uma do-
ença que geralmente afe-
ta as pessoas que passam
muito tempo ao ar livre,
expostas ao vento e ao
sol, podendo afetar um ou
ambos os olhos. O pós-
operatório não é doloro-
so e o tempo de recupe-
ração e repouso é curto.
É frequente os pacientes
retomarem as atividades
normais em poucos dias
após o procedimento”,
disse Rosana Linhares.

Proposta era zerar a fila com 60 pacientes cadastrados

Mutirão de pterígio
atende 33 em dois dias e

fila de 7 anos diminui

RETIRADA DE PTERÍGIO: uma alteração da conjuntiva límbica
que cresce sobre a superfície da córnea em direção à pupila

Itabira sedia até sábado o
Campeonato Brasileiro de Futsal

para Deficiente Intelectual
Itabira sedia até o pró-

ximo sábado (10), o Cam-
peonato Brasileiro de Fut-
sal para pessoas com de-
ficiência intelectual. Os
jogos tiveram início no
dia 6 e acontecem no Gi-
násio Poliesportivo Ma-
estro Silvério Faustino,
no Centro da cidade.

O evento é promovido
pela Associação de Pais e
Amigos dos Excepcionais
(Apae) de Itabira, apoio
da Prefeitura em parceria
com a Confederação Bra-
sileira de Desportos para
Deficientes Intelectuais
(CBDI).

A equipe Apae Valeri-
odoce de Itabira, atual
campeã brasileira da mo-
dalidade, faz cinco jogos,
entre eles, um na sexta (9),
às 18h30 contra a equipe
Paraesporte, do Rio de Ja-
neiro e no sábado, às
13h30 contra a equipe do
Corinthians, de São Pau-

alo. Às 19h de sábado será
feita a premiação das equi-
pes vencedoras.

Durante este campeo-
nato paralímpico de alto
rendimento, que conta
com equipes de São Pau-
lo, Rio de Janeiro e Mi-
nas Gerais, a CBDI irá
definir a seleção brasilei-
ra de futsal para deficien-
te intelectual, possibili-
tando a convocação dos
melhores atletas para dis-
putar, no ano que vem, o
Global Games, na Austrá-

lia. A Apae de Itabira é a
atual campeã brasileira da
categoria.

O assistente do Depar-
tamento Social da Apae,
Mateus Alvarenga, enca-
ra o evento como grande
estímulo para a sociedade
itabirana refletir. “É tam-
bém uma reflexão sobre a
importância de criar opor-
tunidades para as pessoas
com deficiência, oferecen-
do aperfeiçoamento de
suas potencialidades e for-
mação cidadã”, concluiu.

Jogos estão acontecendo no Ginásio
Poliesportivo, no Centro


